



Los 60.000 gitanos de Madrid celebran mañana su gran día

Pese al avance en integración, el 80% de los chabolistas pertenecen a esta etnia

Natalia Chientaroli
Madrid

● Con música y al ritmo de los palmeros. Así festejarán mañana su día los 60.000 gitanos de la Comunidad de Madrid, que representan el 10% de la población calé de España.

El 8 de abril se institucionalizó como Día Internacional Gitano en 1971, y desde entonces se celebra en todo el mundo. En Madrid los festejos comenzaron ayer, con reuniones de diferentes asociaciones y

Celebración. El Día del Pueblo Gitano se festeja el 8 de abril en todo el mundo

actos institucionales. La Fundación Secretariado de Cultura Gitana organizó una fiesta en Vallecas con espectáculos y talleres de bulerías.

Esperanza Aguirre disfrutó del flamenco en Casa Patas, donde anunció que entregará ante la Mesa para la Integración y la Promoción del Pueblo Gitano (una entidad en la que participan organismos de gobierno y ONG) una parcela para un futuro centro cultural gitano. Además, la ministra de Cultura, Carmen Calvo y el edil socialista Pedro Zerolo inauguraron ayer la fundación que pondrá en marcha el Instituto de Cultura Gitana.

UN COLECTIVO EXCLUIDO

Sólo en la capital, los gitanos suman unas 40.000 personas, que habitan principalmente en barrios periféricos como Vallecas o Carabanchel.

Un estudio de la Fundación Secretariado Gitano (FSG) asegura que un 80% de las per-



Imágenes de la celebración de la FSGG, ayer en Vallecas. AZAPRESS/ÁNGEL NAVARRETE

Discriminación

AL 40%

de los españoles le molestaría "mucho o bastante" tener como vecinos a gitanos y al 25% le desagradaría que su hijo compartiera clase con un niño de origen gitano, según una encuesta del CIS.



Músicos gitanos y palmeros.

Un ejemplo

La empresa de azafatas Ecotur

● Surgió de talleres de formación y en poco tiempo se convirtió en una próspera empresa de azafatas de congresos, a la que acuden grandes firmas, y en la que trabajan cerca de 50 mujeres gitanas.

La situación de los gitanos en el mundo

Europa promueve una Década para la Inclusión

● La comunidad gitana está constituida por más de 10 millones de personas. En Europa son cerca de ocho millones, y constituyen la minoría étnica más importante y numerosa del continente.

Europa ha organizado la *Década para la Inclusión de los Gitanos 2005-2015* que, con el auspicio del Banco Mundial promueve la integración social, educativa y laboral de este pueblo. "La educación es la

única clave para el desarrollo y la mejora de las condiciones de vida", aseguró David Mark, un técnico rumano de origen gitano que trabaja en el parlamento europeo, en una reciente visita a Madrid.

sonas que viven en chabolas son de origen gitano.

"La pérdida de los oficios tradicionales les ha perjudicado muchísimo. Les faltan nuevos referentes que se salgan de su esquema tradicional", explica Paloma Alfonso, de la asociación Barró, que desde 1999 trabaja en la alfabetización de adultos gitanos.

El 40% de la población gitana tiene menos de 16 años. A los seis, el 94% de ellos va a la escuela, pero la deserción aumenta con la edad. El 54% abandona la educación básica obligatoria, según un informe de la FSG.

EL PROBLEMA DE LAS MUJERES

La situación de las mujeres es más compleja. Muy pocas acuden a clases después de los 12 años. "Para la mayoría, la maternidad y el matrimonio son una prioridad absoluta, pero se tiene a flexibilizar los roles de género, y muchas mujeres, y ahora también los hombres, asumen que el estudio y la formación pueden depararles más oportunidades", afirma Sara Añino, coordinadora del área Mujer en la (FSG).

La organización realiza numerosos cursos de formación con salida laboral. "Ellas prefieren los oficios muy femeninos, como peluquera, cocinera o azafata, porque están más relacionados con la educación informal que han recibido en sus familias", explica Añino.

Para Paloma Alfonso, a pesar de los logros, aún queda mucho por hacer para lograr la plena integración del pueblo calé. "El desafío es doble. Los gitanos tienen que trabajar en cambiar ciertos patrones, y nosotros en construir una sociedad cada vez más abierta".

nchientaroli@diarioadn.com